

### Ouvrages et direction d'ouvrages ou de dossiers spéciaux dans revues

- 1 1996. *Le pandanus rouge : Corps, différence des sexes et parenté chez les Ankave-Anga (PNG)*. Paris : CNRS Editions/Éditions de la MSH (coll. "Chemins de l'ethnologie"), 426 p.
- 2 1999. (en collaboration avec A. Walter, C. Sam, M.-C. Bataille-Benguigui et S. Tcherkézoff), *Fruits d'Océanie*. Paris: IRD Editions, 310 p. [2002: traduction en anglais disponible en open access : <https://www.aciar.gov.au/publication/books-and-manuals/fruits-oceania>]
- 3 2004. (ed.) *Women as Unseen Characters. Male Ritual in Papua New Guinea*, Philadelphia: University of Pennsylvania Press (Social Anthropology in Oceania Series), 264 p.
- 4 2007. (en collaboration avec P. Lemonnier), *Les tambours de l'oubli. La vie ordinaire et cérémonielle d'un peuple forestier de Papouasie / Drumming to Forget: Ordinary Life and Ceremonies among a Papua New Guinea Group of Forest-Dwellers*. Papeete : Au vent des îles/Musée du Quai Branly (coll. "Culture Pacifique"). [ouvrage bilingue français/anglais], 213 p.
- 5 2008. (ed. avec I. Théry), *Ce que le genre fait aux personnes*, Paris : Éditions de l'EHESS (Coll. "Enquête"), 320 p.
- 6 2015. *Agir pour un autre. La construction de la personne masculine en Papouasie Nouvelle-Guinée*, Aix-en-Provence : Presses Universitaires de Provence (Coll. "Penser le genre"), 244 p.
- 7 2017. (ed. with J. Leach and B. Telban), "Matter(s) of relations: Transformation and presence in Melanesian and Australian life-cycle rituals", *Anthropological Forum* 27(1) : 1-93.
- 8 2018. *Acting for Others: Relational Transformations in Papua New Guinea*, Chicago : HAU Books, 295 p.
- 9 2022. *A life committed to Papua New Guinea. Conversations with Christopher Owen, filmmaker*, Berlin: Galda-Verlag (New Guinea communications Series), 352 p.
- 10 2022. (ed. with F. Cochoy and C. Maillet), "Fabriquer le genre", *Techniques & Culture* 77, 224 p.

### Articles et chapitres d'ouvrages

- 1 1990. "Considérations relatives aux représentations des substances corporelles en Nouvelle-Guinée", *L'Homme* 114 : 101-120.
- 2 1992a. "Suicide et homicide : deux modalités vindicatoires en Nouvelle-Guinée ?", *Stanford French Review* 16(1) : 19-43.
- 3 1992b. (en collaboration avec P.Lemonnier) "Terre et échanges chez les Anga (Papouasie Nouvelle-Guinée)", *Études rurales* 127-28 : 133-158 (numéro spécial "La terre et le Pacifique").

- 4 1993a. "Maternal Nurturing Substance and Paternal Spirit : the making of a southern Anga sociality", *Oceania* 64(2) : 159-186.
- 5 1993b "Position de thèse", *Journal de la Société des Océanistes* 97 : 217-220.
- 6 1993c. "Pangium edule: A food for the social body among the Ankave-Anga of Papua New Guinea", pp. 661-672 in C.-M. Hladik et al., eds, *Tropical Forests, People and Food. Biocultural Interactions and Applications to Développement*. Paris : UNESCO et The Parthenon Publishing Group (Man and the Biosphere Series, Vol.13).
- 7 1994. "Le pandanus rouge dans tous ses états. L'univers social et symbolique d'un arbre fruitier chez les Ankave-Anga (Papouasie-Nouvelle-Guinée)", *Annales Fyssen* 9 : 21-32.
- 8 1996a. "Un aliment du corps social chez les Ankave-Anga de Papouasie Nouvelle-Guinée : le Pangium edule", pp. 997-1012 in C.-M. Hladik et al., eds, *L'alimentation en forêt tropicale : interactions bioculturelles et perspectives de développement (Vol.II : Bases culturelles des choix alimentaires et stratégies de développement)*, Paris : Editions UNESCO ("L'homme et la biosphère").
- 9 1996b. "Aliment de sociabilité, aliment d'échange : le Pangium edule chez les Ankave-Anga (Papouasie-Nouvelle-Guinée)", pp. 423-434 in M.-C Bataille-Benguigui et F. Cousin (eds) : *Cuisines. Reflets des Sociétés*, Paris: Editions Sépia, Musée de l'Homme.
- 10 1997. "Pourquoi devrait-on nommer chacun différemment ? Identité de clan et de sexe chez les Ankave-Anga (PNG)", pp. 229-243 in S. Tcherkézoff et F. Douaire-Marsaudon (eds.), *Le pacifique sud aujourd'hui. Identité et transformations culturelles*, Paris: CNRS Editions.
- 11 1998a. "Trees and people: some vital links. Tree products and other agents in the life-cycle of the Ankave of Papua New Guinea", pp.113-131 in L. Rival (ed.): *The Social Life of Trees. From Symbols of Regeneration to Political Artefacts*, London: Berg Publishers.
- 12 1998b. "Quand les hommes répliquent une gestation : une analyse des représentations et des rites de la croissance et de la maturation des garçons chez les Ankave-Anga (PNG)", pp. 81-113 in M. Godelier et M. Panoff (eds.), *La production du corps*, Paris : Editions des Archives contemporaines.
- 13 2000a. (en collaboration avec P. Lemonnier) "Ikundi/Ankave", pp. 87-122 in *Tropical Rainforest Peoples Today, vol.V (Pacific region, Melanesia)*, C. Kocher Schmid, R. Ellen (eds), Bruxelles : Future of the Rainforest People Program.
- 14 2000b. "Hommes et femmes en Nouvelle-Guinée : une société contrastée. Point de vue de femme", *Supplément au journal Taktik* n°538.
- 15 2000c. "Aliments et cycle de vie. Une vision mélanésienne de la maturation physique et sociale" *Information diététique* 4 : 60-63 (numéro spécial "Journées d'études de ADLF", Perpignan, octobre 2000).
- 16 2000d. "Le traitement du placenta en Océanie. Des sens différents pour une même pratique : commentaire", *Sciences sociales et santé* 18(3) : 29-36.
- 17 2000e. (en collaboration avec P. Lemonnier) "Two Angan vegeculture systems in New Guinea : technical and cultural specificities in the utilization of some seasonal trees", Osaka : National Museum of Ethnology: *JCAS Symposium Series* 16: 247-264.

- 18 2001. "Two forms of masculine ritualized rebirth. The Melanesian body and the Amazonian cosmos", pp. 17-44 in T. Gregor and D. Tuzin, (eds.), *Gender in Amazonia and Melanesia : an Exploration of the Comparative Method*, Berkeley: The University of California Press.
- 19 2002a. "L'anthropologie du genre en Nouvelle-Guinée: entre analyse sociologique, psychanalyse et psychologie du développement", *L'Homme* 161 : 205-224.
- 20 2002b. "Eléments pour une étude des représentations de la canne à sucre chez les Ankave-Anga (PNG)", *Journal de la Société des Océanistes* 114-115 : 181-185 (numéro spécial en hommage à J. Barrau).
- 21 2003. "Le traitement du placenta en Océanie. Des sens différents pour une même pratique", pp. 112-120 in B. Saura, *Entre nature et culture : la mise en terre du placenta en Polynésie française*, Papeete : Haere Po.
- 22 2004a. "Introduction. The Presence of Women in New Guinea Secret Male Rituals: From Ritual Space to Ritual Process", pp.1-15 in P. Bonnemère (ed.), *Women as Unseen Characters. Male Ritual in Papua New Guinea*, Philadelphia: University of Pennsylvania Press (Social Anthropology in Oceania Series).
- 23 2004b. "When Women Enter the Picture. Looking at Anga Initiations from the Mother's Angle", pp. 57-74 in P. Bonnemère (ed.), *Women as Unseen Characters. Male Ritual in Papua New Guinea*, Philadelphia: University of Pennsylvania Press (Social Anthropology in Oceania Series).
- 24 2005a. (en collaboration avec P. Lemonnier) "An Election in Papua New Guinea", pp. 86-89 in B. Latour and P. Weibel, eds, *Making Things Public: Atmospheres of Democracy*, Cambridge, Mass. and London: The MIT Press.
- 25 2005b. "Why should everyone have a different name? Clan and gender identity among the Ankave-Anga of Papua New Guinea", pp. 314-334 in S. Tcherkézoff and F. Douaire-Marsaudon, eds, *The Changing South Pacific: Identities and Transformations*, Canberra: RSPAS / Pandanus Books.
- 26 2006a. "On some Highland New Guinea variations on the theme of fertility, sexuality and masculinity", pp. 201-217 in S. Ulijaszek, ed, *Population, Reproduction and Fertility in Melanesia*, Oxford, New York: Berghahn Books.
- 27 2006b. "Nous sommes tous les rejetons de ce casoar primordial". Imaginaire et taxonomie chez les Ankave-Anga (PNG)", pp. 357-371 in P. Leroux, ed, *Les messagers divins. Aspects esthétiques et symboliques des oiseaux en Asie du sud-est*, Edts SevenOrients.
- 28 2008. "Du corps au lien : l'implication des mères dans les initiations masculines des Ankave-Anga", pp. 75-90 in I. Théry et P. Bonnemère, eds, *Ce que le genre fait aux personnes*, Paris : Éditions de l'EHESS (Coll. "Enquête").
- 29 2009a. "Le donne nei rituali maschili in Papua Nuova Guinea : uno sguardo rinnovato e complementare", pp. 211-236 in A. Paini e E. Gneccchi Ruscone, eds, *Antropologia dell'Oceania*, Milano : Raffaello Cortine.
- 30 2009b. (en collaboration avec P. Lemonnier) "A Measure of violence: Forty Years of 'First Contact' among the Ankave-Anga (Papua New Guinea)", pp. 295-333 in M. Jolly, S. Tcherkézoff and D. Tryon, eds, *Oceanic Encounters: exchange, desire, violence*, Canberra : ANU E Press.

- 31 2009c. “Making Parents: First-Birth Ritual among the Ankave-Anga of Papua New Guinea”, *Australian Religion Studies Review* 22(2): 214-236 [Special issue on "Religion, Spirituality, and Birthing", ed. by A. Possamai-Inesedy]
- 32 2009d. “Une perspective anthropologique sur l'infanticide : la notion de personne en Nouvelle-Guinée”, *Enfances et PSY* 44 : 29-41.
- 33 2010a. “Histoire de l'échec d'une conversion : trente ans d'incursions missionnaires en pays ankave (1972-2002)”, pp. 113-130 in F. Douaire-Marsaudon et G. Weichart, eds, *Les dynamiques religieuses dans le Pacifique : formes et figures contemporaines de la spiritualité océanienne*, Marseille : Pacific-credo Publications
- 34 2010b. “El estatus del tío materno entre los Ankave-Anga: Iniciaciones masculinas, ciclos de vida, género y parentesco en Papúa Nueva-Guinea”, *Horizontes antropológicos* 16(34) : 405-426.
- 35 2013. “À chacun sa Bible. Styles de prêche et rapport à Jésus dans la vallée de Wonenara (Papouasie Nouvelle-Guinée), pp. 227-258 in C. Pons, éd., *Jésus, moi et les autres. La construction collective d'une relation personnelle à Jésus dans les Églises évangéliques : Europe, Océanie, Maghreb*, Paris : CNRS Éditions (CNRS Alpha)
- 36 2014a. “Petite histoire des études de genre dans l'anthropologie de l'Océanie, pp. 161-179 in L. Dousset, B. Glowczewski et M. Salaün, eds, *Les sciences humaines et sociales dans le Pacifique Sud. Terrains, questions et méthodes*, Marseille : pacific-credo Publications (coll. Cahiers du Credo).
- 37 2014b. “Marilyn Strathern en Mélanésie : un regard critique sur le genre, les objets et les rituels”, *Tracés HS* 14 : 203-221.
- 38 2014c. “A relational approach to a Papua New Guinea male ritual cycle”, *Journal of the Royal Anthropological Institute* 20(4) : 728-745.
- 39 2015a “Marilyn Strathern fait du genre une capacité d'action”, EHESS, 40 ans/40 livres, <http://40ans.ehess.fr/2015/05/20/1988-marilyn-strathern-fait-du-genre-une-capacite-daction/>
- 40 2015a. “‘I suffered when my sister gave birth.’ Transformations of the brother–sister bond among the Ankave-Anga of Papua New Guinea”, pp. 128-142 in C. Toren and S. Pauwels, eds, *Living kinship in the Pacific*, Oxford, New York, Berghahn Books (Pacific Perspectives: Studies of the ESfO Series vol. 4).
- 41 2016a. “Décentrer le regard sur le genre : une perspective anthropologique sur la Nouvelle-Guinée”, pp. 79-94 in Y. Raison du Cleuziou, éd, *Penser avec le genre : sociétés, corps, christianisme*, Paris : Editions Desclée de Brouwer (collection “Confrontations”).
- 42 2016b. “Church presence and gender relations in the Wonenara valley (Eastern Highlands Province, Papua New Guinea)”, *The Australian Journal of Anthropology* 27(2): 206-225 (sp. issue on “Gender and Christianity in Melanesia: Towards a Unified analysis”, M. MacCarthy and A. Eriksen eds).
- 43 2017a. (with J. Leach and B. Telban), “Foreword from the Editors”, in P. Bonnemère, J. Leach and B. Telban, eds, “Matter(s) of relations: Transformation and presence in Melanesian and Australian life-cycle rituals”, *Anthropological Forum* 27(1): 1-2.
- 44 2017b. “The Materiality of Relational Transformations: Propositions for Renewed Analyses of Life-Cycle Rituals in Melanesia and Australia”, in P. Bonnemère, J.

- Leach and B. Telban, eds, "Matter(s) of relations: Transformation and presence in Melanesian and Australian life-cycle rituals", *Anthropological Forum* 27(1): 3-17.
- 45 2017c. "Strathern fait du genre une capacité d'action", pp. 221-223 in C. Lemieux éd, *Pour les sciences sociales. 101 livres*, Paris : Éditions de l'EHESS (Coll. En temps & lieux)
- 46 2018a. "Actions, relations, transformations : The cycle of Life According to the Ankave of Papua New Guinea", *Oceania* 88(1): 41-54 (sp. issue, L. Coupaye and P. Pitrou, eds).
- 47 2018b. "In Memoriam : Chris Owen", *Journal de la Société des Océanistes* 146: 273-275.
- 48 2019a. "Interpreting male and female initiation rituals in Melanesia: past and present", p. 389-402 in E. Hirsch and W. Rollason, eds, *The Melanesian World*, Oxford, New York: Routledge (coll. The Routledge Worlds).
- 49 2019b. "Chris Owen en Papouasie Nouvelle-Guinée : entre idéal collectif et vocation personnelle", *Journal de la Société des Océanistes* 148: 37-51 (Dossier "Filmer le Pacifique", J. De Lary Healy et E. Wittersheim, eds).
- 50 2019c. "Des substances aux relations. Les enseignements d'un terrain au long cours en Papouasie-Nouvelle-Guinée", p. 23-41 in A. Monjaret, ed, *Carrières*, Paris : Presses universitaires de Paris Nanterre (coll. "Ethnographies plurielles").
- 51 2020. "Decentrare lo sguardo sul genere: una prospettiva antropologica sulla Nuova Guinea", p. 67-79 in H. Legrand e Y. Raison du Cleuziou, edd., *Pensare attraverso il genere: approcci plurimi tra scienza e politica*, Trapani: Il Pozzo di Giacobbe (Coll. "Equilibri precari").
- 52 2021. (avec P. Lemonnier) "Comparer au loin. À propos de l'« invisible initiation » chez les Anga de Papouasie-Nouvelle-Guinée", pp. 183-192 in N. Adell, A. Fine et C. Vassas, eds, *Daniel Fabre, l'arpenteurs des écarts (Actes du colloque de Toulouse, février 2017)*, Paris : Éditions de la maison des sciences de l'homme (coll. "Ethnologie de la France et des mondes contemporains").
- 53 2022. (avec F. Cochoy et C. Maillet) "Fabriquer le genre. Une introduction", *Techniques & Culture* 77 : 10-23.
- 54 2022. (Entretien de Marilyn Strathern mené avec C. Maillet) "L'accomplissement du sexe. Entretien", *Techniques & Culture* 77 : 24-36.
- 55 2023. "The Gender of the Gift: Strathern turns gender into a capacity for action", pp. 207-209 in C. Lemieux, L. Berger, M. Macé, G. Salmon & C. Vidal, eds, *A History of the Social Sciences in 101 Books*, Cambridge, Mass.: The MIT Press.
- 56 s/presse. "Une femme voit des ennemis remonter la rivière, la nuit... ou comment les récits du passé des Ankave (Papouasie-Nouvelle-Guinée) remontent à la surface", in Ph. Erikson, E. de Vienne et V. Vapnarsky, eds, (titre à venir).

### Traduction d'articles

- 1 2022. "L'accomplissement du sexe : des paradoxes dans la manière de penser le genre à Hagen", *Techniques & Culture* 77 [traduction de Marilyn Strathern, "The Achievement of Sex: Paradoxes in Hagen Gender-Thinking", pp. 171-202 in E. Schwimmer, ed. *Yearbook of Symbolic Anthropology 1*, Montreal/London: McGill

Queen's University Press/Hurst, 1978]. Article en ligne : <https://journals.openedition.org/tc/17078>

- 2 2022. (avec F. Cochoy) “Qui sait ce qu’est une femme... Des différences et des relations entre les sciences”, *Techniques & Culture* 77 [traduction de la Annemarie Mol, “Who knows what a woman is... On the differences and the relations between the sciences”, *Medicine Anthropology Theory* 2 : 63-75, 2015]. Article en ligne : <https://journals.openedition.org/tc/17309>
- 3 2022. (avec F. Cochoy) “Je ne sais toujours pas. Une introduction trente[-sept] ans plus tard” [traduction de Annemarie Mol, “I still don’t know. An introduction thirty years later” *Medicine Anthropology Theory* 2 : 57-62, 2015], *Techniques & Culture* 77: 38-44.

## Films

- 1 2005. *Démocratie hélicoptérée chez les Ankave-Anga (Papouasie Nouvelle-Guinée)*, Film de 20 mns présenté dans l’exposition “Making Things Public : Atmospheres of Democracy”, Centre d’Art et Media (ZKM), Karlsruhe (Allemagne), 20 mars-7 août 2005 (Commissaire: Bruno Latour).
- 2 2014. *Sanginie. The Baruya women's initiation ritual (Papua New Guinea)*, Filmaker : Koumain Kolain Nunguya, Traduction et conseil scientifique, montage et sous-titrage (avec R. Cano), Maison Asie-Pacifique, Marseille (document de travail)

## Notices encyclopédiques

- 1 2016. “Baloma”, pp. 121-122 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 2 2016. “Bog-iris”, p. 143 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 3 2016. “Casoar”, p. 171 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 4 2016. “Maître des initiations”, p. 521 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 5 2016. “Marita”, p. 533 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 6 2016. (en collaboration avec I. Sénépart), “Rites masculins (l’exemple de la Nouvelle-Guinée)”, pp. 686-688 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 7 2016. “Tsimia”, p. 721 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.
- 8 2016. “Vailala madness”, p. 824 in Patrick Jean Baptiste (dir.), *Dictionnaire universel. Dieux, Déesses, Démons*. Paris, Seuil.

## Comptes rendus d'ouvrages

- 1 1990a. F. Errington & D. Gewertz, *Cultural Alternatives and a Feminist Anthropology*, Cambridge: Cambridge University Press (1987), *L'Homme* 113 : 188-190.
- 2 1990b. G. Herdt, *The Sambia : Ritual and Gender in New Guinea*, New York: Holt, Rinehart & Winston (1987), *L'Homme* 113 : 190-192.
- 3 1991. B. Connolly & R. Anderson, *Premier Contact. Les Papous découvrent les Blancs*, Paris : Gallimard (1989), *L'Homme* 119 : 165-167.
- 4 1992. M. O'Hanlon, *Reading the Skin. Adornment, Display and Society among the Wahgi*, London: British Museum Press (1989), *L'Homme* 121 : 234-235.
- 5 1995. M. O'Hanlon, *Paradise. Portraying the New Guinea Highlands*, London: British Museum Press (1993), *L'Homme* 135 : 186-187.
- 6 1997a. A. Biersack, ed, *Papuan Borderlands. Huli, Duna and Ipili Perspectives on the Papua New Guinea Highlands*, Ann Arbor: The University of Michigan Press (1995), *L'Homme* 144 : 217-219.
- 7 1997b. P. Brown, *Beyond A Mountain Valley : the Simbu of Papua New Guinea* (1995), Honolulu: University of Hawai'i Press, *L'Homme* 144 : 219-220.
- 8 1997c. A. Iteanu et E. Schwimmer, *Parle et je t'écouterai. Récits et traditions des Orokaiva de Papouasie Nouvelle-Guinée*, Paris : Gallimard (1996), *Anthropologie et Sociétés* 21(2-3) : 336-337.
- 9 2001. G. Stürzenhofecker, *Times Enmeshed. Gender, Space, and History among the Duna of Papua New Guinea*, Stanford: Stanford University Press (1998), *L'Homme* 157 : 323-325.
- 10 2002a. A. Strathern and P. Stewart, *Humors and Substances. Ideas of the body in New Guinea*, Westport (Conn.): Bergin & Garvey (2001), *Anthropos* 97(2) : 638-639.
- 11 2002b. D. Gilmore, *Mysogyny. The Male malady*, Philadelphia: The University of Pennsylvania Press (2001), *L'Homme* 164 : 200-202.
- 12 2003. E. Silverman, *Masculinity, Motherhood, and Mockery: Psychoanalyzing Culture and the Iatmul Naven Rite in New Guinea*, Ann Arbor: The University of Michigan Press (2001), *Anthropos* 98: 610-11.
- 13 2004. C. Alès et C. Barraud, eds, *Sexe absolu, sexe relatif ?*, Paris : Editions de la MSH (2001), *L'Homme* 169 : 237-241.
- 14 2006a. B. Glowczewski, *Rêves en colère: avec les Aborigènes australiens*, Paris : Plon (Coll. "Terre humaine") (2004), *Anthropos* 101(1) : 274-275.
- 15 2006b. H. Whitehead, *Food Rules: Hunting, Sharing, and Tabooing Game in Papua New Guinea*, Ann Arbor: The University of Michigan Press (2000), *L'Homme* 177-178 : 571-573.
- 16 2013. de S. Chave-Dartoen, C. Leguy, D. Monnerie, eds, *Nomination et organisation sociale*, Paris : Armand Colin (2012), *L'Homme* 207-208: 384-387.
- 17 2017. de H. Jebens, ed. *Storibuk Pairundu. Tales and legends from the Kewa (Southern Highlands, Papua New Guinea)*, Collected by Alex Yapua Ari, Berlin : Reimer (2015), *Journal de la Société des Océanistes* 144-145 : 366-368.

- 18 2018a. de A. Schneider, *La vie qui vient d'ailleurs. Mouvements, échanges et rituels dans les Hautes-Terres de la papouasie-Nouvelle-Guinée*, Berlin: LIT VERLAG. (Comparative Anthropological Studies in Society, Cosmology and Politics, Vol. 10) (2017), *Oceania* 88(1): 148-150.
- 19 2018b. de D. Lipset and E. K. Silverman, eds, *Mortuary Dialogues: Death Ritual and the Reproduction of Moral Community in Pacific Modernities*, New York and Oxford: Berghahn. (ASAO Studies in Pacific Anthropology, Vol. 7) (2016), *Anthropological Forum* 28(4): 404-405.
- 20 2019. de P. Brunt and N. Thomas, eds, *Océanie*, Paris: Musée du quai Branly-Jacques Chirac/Fonds Mercator (2018), *Journal de la Société des Océanistes* 148: 183-184.
- 21 2023. de I. Théry, *Moi aussi. La nouvelle civilité sexuelle*, Paris : Seuil (2022), *L'Homme* 246 : 163-166.

### Conférences invitées

- 1 "Trees and people : some vital links. Tree products and other agents in the life-cycle of the Ankave of Papua New Guinea", *Colloque "Trees and wood as social symbols"*, Wye college, Kent, 8-11 janvier 1996
- 2 "Techniques et traitements du corps dans la culture ankave-anga (Papouasie Nouvelle-Guinée)", *Colloque « Culture et Usages du corps »* organisé par la Fondation Fyssen, Saint-Germain-en-Laye, 1-4 mars 1996.
- 3 "Ritualized motherhood ? About two different Anga male initiations", *Colloque "Amazonia and Melanesia: Gender and Anthropological Comparison"* organisé par la Wenner-Gren Foundation Mijas (Espagne), 7-15 septembre 1996
- 4 "Ritualized motherhood in Papua New Guinea? *Colloque "1936-1996: 60 years of studies among the Anga, Papua New Guinea"*, Marseille, 16-20 septembre 1996.
- 5 "Aliments et cycle de vie. Une vision mélanésienne de la maturation physique et sociale", *Journées d'études de l'ADLF*, Perpignan, 6 octobre 2000
- 6 "Two Angan vegeculture systems in New Guinea : technical and cultural specificities in the utilization of some seasonal trees", *Colloque international "Vegeculture in Eastern Asia and Oceania"*, Osaka : National Museum of Ethnology, 9 novembre 2000 (avec P. Lemonnier)
- 7 "Corps, différence des sexes et parenté chez les Anga de Papouasie Nouvelle-Guinée", *Séminaire de l'Institut d'Études doctorales « Sexes et genre »*, Université de Toulouse-Le Mirail, 18 janvier 2001
- 8 "Jeux des garçons, jardins des filles. Socialisation et différence sexuelle chez les Ankave de Papouasie Nouvelle-Guinée", *Séminaire « Anthropologie de la petite enfance »*, MNHN, Paris, 17 mai 2001
- 9 "On some Highland New Guinea variations on the theme of fertility, sexuality and masculinity", communication présentée au "*Fertility and Reproduction in Melanesia*" *Seminar Series*, Oxford, 4 février 2002
- 10 "Penser le corps en Papouasie Nouvelle-Guinée", École Nationale Supérieure des Beaux-Arts de Paris, 18 mars 2002



- 11 “Memory and personal names among the Ankave-Anga”, communication présentée à l’Atelier « *The Anthropology of Memory: Case Studies and Comparative Perspectives* », organisé par C. Severi, Paris, 10 juin 2002
- 12 “Les femmes dans les rituels masculins de Papouasie Nouvelle-Guinée : un décentrement nécessaire ?”, *Journées Enquête « Les sciences sociales et la question des femmes »*, EHESS-Marseille, 31 mars 2003
- 13 “L’anthropologie du genre en Nouvelle-Guinée à partir de quelques exemples (Anga, Hagen, Trobriand)”, Université Marc Bloch, Strasbourg, 16 mai 2003
- 14 “What difference does being two make in a New Guinea field site ?”, Université de Heidelberg, 24 June 2003
- 15 “Des corps façonnés par autrui: la construction de la personne chez les Ankave” (Papouasie Nouvelle-Guinée)”, *Colloque « Corps et Affects: De l’esprit à la matière ou vice versa : constructions conjointes »*, Laboratoire d’Anthropologie Sociale, Paris, 20 novembre 2003
- 16 “Patterns of contact in the Suowi valley of Papua New Guinea” (avec P. Lemonnier), *Conference on “Pacific Encounters, Phase II”*, RSPAS, Canberra, 10-12 décembre 2003
- 17 “Les études sur le genre en anthropologie sociale : l’exemple de la Nouvelle-Guinée”, *Journée d’étude ESEP « Que faire de la question du genre en préhistoire ? »*, Université de Provence, MMSH, 25 octobre 2007
- 18 “Une perspective anthropologique sur l’infanticide : la notion de personne en Nouvelle-Guinée”, *Congrès « L’infanticide aujourd’hui »*, Paris, 16 novembre 2009
- 19 “Réflexions sur le statut des nourrissons en Nouvelle-Guinée à partir de l’examen des pratiques de néonaticide”, *Séminaire inter-laboratoires*, MMSH, Aix-en-Provence, 21 mai 2010
- 20 “Un terrain au long cours : la Papouasie Nouvelle-Guinée”, *Journées d’études Carrières d’ethnographes*, organisées par la Société d’Ethnologie Française (SEF), Université de Franche-Comté, Besançon, 18 mars 2011
- 21 “Conférence inaugurale « Les enjeux d’un débat »”, colloque *Le Genre : Approches dépassionnées d’un débat*, Université Catholique de Lille, 28 septembre 2012
- 22 “Actions, relations, transformations : le cycle de la vie selon les Ankave de Papouasie-Nouvelle-Guinée”, *Journée d’étude Des êtres vivants et des artefacts. L’imbrication des processus vitaux et des processus techniques*, Collège de France, Paris, 13 juin 2013
- 23 “A relational Approach to the Ankave-Anga life-cycle rituals (Papua New Guinea)”, *Journées d’étude “Matter(s) of Relations: Current analyses of Pacific rituals”*, CREDO, Marseille, 7 et 8 avril 2014
- 24 “Ce que le genre fait à l’anthropologie et vice versa”, Intervention table-ronde « Ce que le genre fait aux disciplines », *1er Congrès « Études de Genre en France »*, ENS, Lyon, 3 septembre 2014
- 25 “Commentaire de l’article de Francesca Mezzenzana : « The Body Pot: Reflections on Human-Artefact relationships in Amazonia »”, *Séminaire de recherche “Art, connaissance et performance”*, sous la dir. de J. Clément, J. De Largy Healy et F. Keck, Musée du quai Branly, Paris, 5 mars 2015

- 26 “Un terrain, des générations d'ethnologues”, Interview menée par Rémi Durand et Cyril Lemieux”, EHESS, Marseille, 15 juin 2015, <http://40ans.ehess.fr/2015/01/07/un-terrain-des-generations-dethnologues/>
- 27 “Food taboos, body boundaries, relation and gender: an unusual combination (Ankave-Anga, Papua New Guinea)”, Wenner-Gren/CASBS Symposium on *Anthropological epistemology and cross-cultural meta-categories*, 13-14 November 2015, Stanford University, Center for Advanced Study in the Behavioral Sciences. (CASBS).
- 28 “La part des femmes dans les rituels masculins en Nouvelle-Guinée”, Conférence grand public dans le cadre du *Printemps des chercheurs*, Marseille, Bibliothèque de l'Alcazar, 22 avril 2016
- 29 “Ethnologie de la Papouasie-Nouvelle-Guinée: autour des initiations masculines”, conférence dans le cadre de l'événement "Le CNRS fête les 10 ans du musée du quai Branly", 26 juin 2016
- 30 “Initiations visibles et initiations invisibles en Nouvelle-Guinée”, Intervention table-ronde, *Colloque Daniel Fabre (1947-2016), L'arpenteur des écarts*, Toulouse, 21 février 2017
- 31 “Des différents usages du pandanus rouge chez les Ankave de Papouasie Nouvelle-Guinée”, Université de Montréal, 21 mars 2017
- 32 “Naming men and women: relations to land and clans among the Ankave”, workshop organised by L. Dousset, *Naming people, naming places: case studies from PNG and Australia*, Marseille, CREDO, 9 juin 2017
- 33 “What difference does it make to be two anthropologists in the field ? Analysing male initiations among the Angans”, Session on “Field research as a gendered practice: Nominal men, sexless persons, and the myth of neutral gender relations in Melanesia”, *11th ESfo conference*, Munich, 29 June-2 July 2017
- 34 “Présentation de l'ouvrage « Agir pour un autre. la construction de la personne masculine en Papouasie Nouvelle-Guinée »”, *Conférence dans le cadre des séminaires du réseau GenderMed*, Aix-en-Provence, MMSH, 6 octobre 2017
- 35 “Health services in the Suowi Valley (1987-2018): From patrols by Lutheran Services to building a clinic”, Session on “Inequalities in Health: Pacific Perspectives”, *12th ESfo conference*, Cambridge, 7-10 December 2018
- 36 Discutante et modératrice de la session “For a visual history of colonial practices in the Pacific region”, *Colonial Practices and their Amnesia / Pratiques coloniales et leurs amnésies*, 9 avril 2019, Fémis/EHESS, Paris.
- 37 “Présentation de l'ouvrage « Agir pour un autre. La construction de la personne masculine en Papouasie Nouvelle-Guinée », *Séminaire de la Société de Psychanalyse Freudienne*, 10 avril 2019, SPF, Paris.
- 38 “Multi-référentialité et résistance sociale à l'introduction d'un savoir extérieur. Le cas de l'aide à l'accouchement chez les Ankave de la vallée de la Suowi (Papouasie-Nouvelle-Guinée)”, Journée d'étude *Apprentissages et savoirs multi-référentiels, Asie-Pacifique*, CREDO, Marseille, 29 novembre 2019.
- 39 “Comment le genre vient aux enfants (Ankave, Papouasie Nouvelle-Guinée)”, *Séminaire inter-laboratoires d'anthropologie Aix-Marseille (SILAAM)*, MUCEM, Marseille, 31 janvier 2020.

- 40 “Figures féminines dans les rituels de Nouvelle-Guinée : quelques éléments comparatifs et perspectives de recherche”, Journée d’études *La diversité culturelle/sociale/humaine sur la longue durée. 1ère rencontre interdisciplinaire*, Paris, Institut Pasteur, 11 février 2020.
- 41 “Discussion de l'article de Solenne Couppé : « Entre changement et continuité : construire un ‘catholicisme mélanésien’ dans la Province Orientale de la Nouvelle-Bretagne (Papouasie Nouvelle-Guinée) »”, *Séminaire du musée du quai Branly-Jacques Chirac* (en visioconférence), 12 janvier 2021
- 42 “L’implication des femmes dans les rituels masculins anga de Papouasie Nouvelle-Guinée : une autre perspective sur le genre”, Cycle de séminaires organisé par des doctorantes du Laboratoire de psychologie sociale d’Aix-Marseille Université sur *Le genre en sciences humaines et sociales : regards croisés*, AMU, 16 mai 2022
- 43 Ankave initiation rituals without kinship: An “ethnografiction”, Session on “Affinities in Motion: Pacific kinship alternatives”, *13th ESfO conference*, Ajaccio (Corsica), 2-5 June 2022.
- 44 Penser et manipuler le végétal au prisme du genre (Ankave, Papouasie Nouvelle-Guinée), *Atelier d’ethnobotanique* (EHESS-Paris, Musée départemental de Salagon, 10 avril 2024.
- 45 Baruya female initiation and its male counterpart (Papua New-Guinea), Workshop *Female Initiation in Melanesia: Past and Present*, Marseille, 14-15 novembre 2024.
- 46 Des initiations masculines de Papouasie Nouvelle-Guinée sous un double regard féminin et masculin : une analyse renouvelée, *Association Cofov (Connaissance-Formation-Village)*, Salle des associations, Rognes, 3 décembre 2024.

### **Travaux universitaires et rapports**

- 1 1987. “Les représentations des substances corporelles en Nouvelle-Guinée. Etude comparée”, DEA d’anthropologie sociale, EHESS, 89 p.
- 2 1988. “Anthropological and Medical Report on Ankave Population”, Rapport d’étude pour le PNG Institute of Medical Research, Goroka (Papouasie Nouvelle-Guinée), 8 p.
- 3 1992. (en collaboration avec P. Lemonnier) “Environment, population and social diversification in central Papua New Guinea”, Rapport de recherche pour la National Geographic Society, 19 p..
- 4 1993a. “Le casoar, le pandanus rouge et l’anguille. Différence des sexes, substances et parenté chez les Ankave-Anga (Papouasie Nouvelle-Guinée)”, thèse de doctorat sous la direction de M. Godelier (Paris, EHESS), 617 p.
- 5 1993b. “Contribution à l’ethnobotanique ankave. Usages alimentaires, techniques, rituels et médicaux des plantes de la forêt”, Rapport complémentaire pour le Ministère des Affaires Etrangères, 66 p.
- 6 2011a. “D’une approche monographique à une proposition nouvelle d’analyse d’un rituel initiatique (Ankave-Anga, Papouasie Nouvelle-Guinée)”, Mémoire de synthèse pour l’HDR, EPHE, Paris, 79 p.
- 7 2011b. “Des relations et des hommes : Une ethnologie de la personne en Nouvelle-Guinée”, Manuscrit inédit pour l’HDR, EPHE, Paris, 262 p.

- 8 2021 [1994]. “Ethnobotanique ankave (Papouasie Nouvelle-Guinée) / Ankave ethnobotany (Papua New Guinea)”, 152 p. (disponible en accès ouvert ici : [https://www.odsas.net/scan\\_sets.php?set\\_id=3210](https://www.odsas.net/scan_sets.php?set_id=3210))